

Discours inauguration Place - 5 juin 18h

Denise pour le Collectif JOB

Enfin, nous y sommes : la place devant le bâtiment amiral de l'ancienne usine Job est inaugurée et est désormais officiellement baptisée "Place Job" !

Ce moment solennel est l'aboutissement d'une volonté des anciens salariés et du Collectif JOB, affirmée pendant plus de 20 ans. Ceci mérite bien un petit rappel historique !

Marianne pour Les Amis de JOB

C'est au titre de représentante des anciens salariés regroupés dans l'association des Amis de l'Imprimerie et de Job que j'ai le plaisir d'intervenir aujourd'hui.

Au tournant des années 2000, la papeterie Job est définitivement fermée malgré la bataille rude et exemplaire menée par les salariés pour la sauvegarde de l'activité et des emplois. Un double enjeu se dessine alors : d'abord celui de la conservation du bâtiment principal de l'usine, et ensuite celui de la reconversion de l'ensemble du site au service du public. La mobilisation s'organise dans le quartier, réunissant anciens salariés, associations et citoyens engagés, pour refuser la privatisation des lieux. Il s'agit d'élaborer un projet culturel et social, pour et avec la population du quartier.

L'un des objectifs est de mettre en valeur l'espace libéré devant le Bâtiment Amiral : la future place JOB.

Sans revenir en détail sur l'ample bataille menée collectivement par les salariées et les habitants, rappelons quelques étapes essentielles :

- En 2004, une pétition est lancée qui réunira plus de 2000 signatures pour défendre un projet d'espace culturel et la création d'une place publique devant le bâtiment.
- dès janvier, un marché de plein vent est organisé, sans autorisation légale, mais plein d'énergie locale, au pied du bâtiment alors à l'état de friche. Le but est d'illustrer ce que doit devenir le site : un espace commun destiné aux habitantes et habitants.
- en juillet 2004 une manifestation réunit plusieurs centaines de personnes, sous la forme d'une marche musicale et festive qui part d'Arnaud Bernard et se termine sur la place.
- En 2011, le bâtiment amiral accueillant le Collectif Job et ses associations est inauguré.
- Mais, en mars 2016 la Mairie de Toulouse souhaite nommer la place, "place Guy Novès". Immédiatement, le Collectif Job se mobilise, interpelle les élus. Une pétition est lancée, un rassemblement est organisé lors du marché dominical, qui mettent en lumière l'incompréhension de la population. Face à l'ampleur de la réaction, la Mairie renonce à son projet.

Durant les années suivantes, la place n'est toujours pas officiellement baptisée, mais des plaques "Place JOB" sont accrochées et réaccrochées inlassablement aux quatre coins de la place. Le Collectif la désigne systématiquement comme telle. L'usage s'impose dans la population, et même les Google Maps et autres Mappy incorporent le nom dans leur logiciel.

Finalement, en novembre 2022, le Conseil municipal vote pour l'appellation "Place JOB".

Denise pour Collectif JOB

Durant toutes ces années, le Collectif et ses associations ont fait vivre cet espace par de multiples manifestations. C'est devenu une agora, un bel endroit de rencontre et d'échange du quartier des 7 Deniers et de Toulouse, enfin légitimement nommée JOB !

- Tous les dimanches s'y tient le marché : en 2005, une pétition est lancée pour l'obtention d'un marché de plein vent. Il voit enfin le jour en 2012 et il est aujourd'hui apprécié et largement fréquenté. Il accueille diverses activités, comme la dégustation de la soupe de citrouille du Jardin partagé ou le stand de réparation de vélos.
- De nombreuses manifestations populaires s'y déroulent au cours de l'année, qui sont devenus des rendez-vous traditionnels. Citons entre autres le bal Populaire et Républicain du 14 juillet ; le repas de quartier et la course caritative La Jeannette organisés à chaque rentrée par 7 Animés ; les festivités musicales de juin et j'en oublie...
- C'est aussi un lieu unique de rendez-vous et de sociabilité, un espace où enfants et adultes se retrouvent quotidiennement. Et maintenant, plus confortablement à l'ombre des micocouliers !!

La place Job avec les fonctionnalités qui sont les siennes désormais, est la preuve de la justesse de l'engagement citoyen qui en a porté l'idée et en a assuré la réalisation et la mémoire de l'histoire ouvrière du lieu est préservée. La place Job, ce n'est pas seulement les dalles du sol, c'est avant tout l'activité humaine, la vie qui s'y déroule, le lien social qui s'y crée.

Les membres bénévoles des associations attendent de la Mairie qu'elle s'implique pleinement dans l'accompagnement de ces actions citoyennes. Or, le soutien budgétaire et logistique est remis en question d'année en année, ce qui met en péril le bon fonctionnement associatif. Le dernier exemple en date est le refus de prêter tables et chaises pour les manifestations à venir, notamment pour le bal du 14 juillet. Nous interpelons les élus pour que la contribution logistique soit maintenue sans condition.

Finalement, les habitants du quartier et les élus se réunissent aujourd'hui pour inaugurer la place Job, telle que l'avaient souhaité les ex-salariés et les habitants dès le début. Nous faisons ainsi le constat que, lorsque les élus du peuple utilisent leur mandat à des fins d'écoute et de coopération avec la population et ses associations citoyennes, la ville et la vie sociale avancent mieux !

En ce jour, il est fondamental de rappeler qu'aujourd'hui l'Espace Job et sa place existent grâce à la mobilisation du Collectif Job, des anciens salariés de l'usine, des habitants et de leurs associations !

Le Collectif Job porte en son sein la valeur de cette expression citoyenne, de cette société civile engagée qui se doit d'être reconnue, écoutée. Nous continuerons à la porter et à la défendre.